

# COMANDANCIA



**D**esde el siglo XI, estos legendarios terrenos aparecen continuamente consignados en los anales históricos de Logroño, por cuanto sobre ellos se ubicaba el ancestral barrio de Valcuerna, nombre derivado por la ubicación en esta zona de un legendario convento colocado bajo la advocación de Nuestra Señora de Valcuerna y que posiblemente por corrupción del nombre, en los últimos siglos se conoció con el de Nuestra Señora de Valbuena.

En tiempos más recientes, la calle Comandancia constituye una histórica zona de Logroño donde desde 1895 quedaron instalados todos los servicios y dependencias correspondientes a la institución del Gobierno Militar de la Plaza.

Esta zona de la capital y por la especial incidencia de la autoridad militar que en ella se asienta, ha sido objeto de incontables concentraciones, audiencias y paradas militares propias de cada

momento político. Así, por ejemplo, el edificio del Gobierno Militar fue lugar de hospedaje para el general Primo de Rivera cuando visitó Logroño los días 11 y 12 de agosto de 1927. Igualmente, las diversas autoridades de la vida nacional que a nuestra ciudad se desplazaron, como el monarca Alfonso XIII, o el presidente de la Segunda República, Niceto Alcalá Zamora, siempre se acercaron a estas dependencias sede de los gobernantes militares, y especial-

mente en los años correspondientes al gobierno del general Franco, todos los días "18 de julio", solían celebrarse en el Gobierno Civil solemnes recepciones de apoyo al régimen establecido, y que finalizaban con el desfile de diversas fuerzas militares.

## EL ESPOLÓN DE VALBUENA (DESAPARECIDO)

Aquel edificio de los siglos XI y anteriores fue demolido a mediados del siglo XV, siendo ya una edificación de nueva construcción la que determinó estampa común en nuestra capital y que fue completamente derruida en 1893.

En los tiempos anteriores a la formación de El Espolón cuya construcción se inició en 1757, el convento de Valbuena contabilizaba junto a él, en lo que hoy constituye las calles Comandancia, Antonio Sagastuy y colindantes, prácticamente hasta la orilla del Ebro, un excepcional paseo arbolado cuya partida de nacimiento se remontaba a 1618, al solicitar los frailes dominicos la apertura de un camino que enlazase la cercana Puerta de El Revellín con su iglesia, atravesando la huerta de la comunidad. Poco tiempo después, todos los árboles existentes fueron cortados por orden del Tribunal de la Santa Inquisición, cuyo edificio estaba muy cercano a él, alegando que "eran de estorbo y embarazo para el uso y ejercicio del Santo Oficio". A la obra de apertura del camino siguió la de habilitar para paseo una explanada inmediata, y que constituyó por espacio de bastantes años el Espolón de la ciudad.

El convento, al igual que los de las demás órdenes religiosas de la ciudad, fue objeto de toda clase de vicisitudes a lo largo del turbulento siglo XIX, siendo sucesivamente convertido en alojamiento para tropas del ejército y en prisiones para individuos del estamento militar.

## FUSILAMIENTO DEL GENERAL MARTÍN ZURBANO EN 1845



Los centenarios muros del convento de Nuestra Señora de Valbuena fueron testigo en múltiples ocasiones de la ejecución sumarísima de sentencias del fuero militar, sobresaliendo especialmente el fusilamiento del famoso general Martín Zurbano, acaecido el 21 de enero de 1845.

Alistado en el bando liberal con el advenimiento de la Primera Guerra Carlista 1833-1840, fue subordinado del general Espartero, quien descubrió su valía para la política nacional. Sin embargo, con el general Espartero exiliado en Londres, Martín "Varea" huyó a Portugal donde estuvo recluido en una cárcel de Oporto. Allí estuvo preso hasta que

el general Ramón María Narváez dio la orden de su traslado a tierras riojanas, donde fue fusilado y unos días antes, sus hijos Feliciano y Benito, fueron igualmente pasados por las armas.

El delito cometido por el agricultor, contrabandista, guerrillero, revolucionario y general Martín Zurbano Baras, que nació en Varea en 1788 y estudió en el Seminario de Logroño, fue la sublevación contra el sanguinario régimen de Narváez defendiendo la libertad.

## GOBIERNO MILITAR

El 22 de octubre de 1914 se produjo la entrega oficial a las autoridades militares correspondientes del actual edificio dedicado a Gobierno Militar. A tal efecto, el entonces general militar, Sr. Salvat, emitió una orden de la Plaza por la que indicaba que le representaría para tan solemne acto el comandante sargento mayor de la misma, Cayetano Salinas de Laplana; la Comandancia de Ingenieros, lo sería por el comandante de Ingenieros encargado en Logroño de las obras, Vicente Mora de la Vall; funcionaría como interventor el comisario



de Guerra, Felipe Ibáñez Serrano, y representaría al jefe de la administración de propiedades del ramo de Guerra de la región, el oficial segundo del Cuerpo de Intendencia, Carlos Rosado.

Establecida así la orden correspondiente con el nuevo edificio destinado a Gobierno Militar e Intendencia, quedaba terminado el gran grupo de edificaciónes

que aquellos nuestros paisanos de principios del siglo XX conocían con el nombre de Factorías Militares. Era de gran importancia para aquel Logroño, no sólo por los jornales empleados y por lo que ornamentaba la ciudad, sino principalmente porque aseguraba la guarnición al disponer de edificios modernos, capaces y de excepcional línea arquitectónica. ↘

El 5 de mayo de 1939, en sesión presidida por el alcalde, Julio Pernas, el Ayuntamiento acordó que esta calle se denominase Comandancia. Anterior a esta denominación, Comandancia era conocida con el nombre de Valbuena.

## COMANDANCIA

Este término indica un edificio o cuartel que alberga las oficinas de los comandantes. Actualmente, esta denominación de la calle tiene por objetivo recordar la existencia del carácter castrense que en otros tiempos tuvo nuestra ciudad, cuya presencia únicamente perdura en los tres edificios que todavía se mantienen en pie y en donde se encuentran las oficinas de la Delegación del Ministerio de Defensa en Logroño.

## ¿SABÍA QUE...

- ... en 1054 es conocida ya la existencia del convento de Nuestra Señora de Valbuena con motivo de una donación que la reina de Navarra, Estefanía de Foix, hizo a la iglesia de Santa María la Real de Nájera?
- ... la donación realizada fue del “Monasterio de Santa María de Valcuerna in Lucronio, con todo su barrio y su buen número de casas en las rúas de Carnicerías y Mayor”?
- ... en el barrio de Varea existe una calle dedicada a Martín Zurbano, al igual que varias ciudades españolas?
- ... la calle Calvo Sotelo de Logroño fue denominada General Zurbano desde 1880 hasta 1937, fecha cuando comienza la deuda que nuestra ciudad tiene pendiente con el general Zurbano?
- ... el 2 de febrero de 1852 el sacerdote Martín Merino de Arnedo, el llamado Cura Merino, intentó derrocar el gobierno de Narváez y vengar, entre otros mártires, al general Zurbano con un atentado contra la Reina Isabel II que sólo salió herida leve?